

CHAMBRE DES COMMUNES

Le mardi 4 avril 1989

La séance est ouverte à 11 heures.

Prières

AFFAIRES COURANTES

[Français]

MISE EN OEUVRE DE LA CONVENTION DÉFINITIVE DES INUVIALUIT DE L'ARCTIQUE DE L'OUEST

DÉPÔT DU RAPPORT ANNUEL POUR L'ANNÉE 1987-1988

L'hon. Pierre H. Cadieux (ministre des Affaires indiennes et du Nord canadien): Monsieur le Président, en conformité de l'article 32(2) du Règlement, j'ai l'honneur de déposer, rédigés dans les deux langues officielles, des exemplaires du Rapport annuel pour l'année 1987-1988 sur la mise en oeuvre de la convention définitive des Inuvialuit de l'Arctique de l'Ouest.

* * *

RAPPORT PRÉPARÉ PAR LE CONSEIL CONSULTATIF SUR L'ADAPTATION

DÉPÔT DU RAPPORT

L'hon. Jean J. Charest (ministre d'État (Jeunesse) et ministre d'État (Condition physique et Sport amateur) et leader adjoint du gouvernement à la Chambre): Monsieur le Président, j'ai le plaisir de vous remettre, au nom de ma collègue, la ministre de l'Emploi et de l'Immigration (M^{me} McDougall), le Rapport préparé par le Conseil consultatif sur l'adaptation, dans les deux langues officielles.

* * *

[Traduction]

ORGANISATION DU TRAITÉ DE L'ATLANTIQUE NORD

QUARANTIÈME ANNIVERSAIRE

Le très hon. Joe Clark (secrétaire d'État aux Affaires extérieures): Monsieur le Président, je voudrais aujourd'hui rendre hommage à l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord, qui célèbre le quarantième anniversaire de sa fondation; cette organisation a été et reste

l'une des pierres d'angle de la politique étrangère de notre gouvernement et de ceux qui l'ont précédé. Nous soulignons aujourd'hui non seulement quarante années de paix ininterrompue en Europe, mais aussi les valeurs qui nous ont rapprochés à l'époque et qui nous unissent encore aujourd'hui.

Lorsqu'il a signé le Traité au nom du Canada, le très honorable Lester Pearson a déclaré ce qui suit:

Ce traité, s'il est le produit de la crainte et de la frustration, doit néanmoins mener à des réalisations sociales, économiques et politiques qui survivront à l'urgence qui lui a donné naissance et dont les effets déborderont le cadre géographique qu'il recouvre aujourd'hui.

[Français]

Nous devons nous rappeler la situation qui régnait à l'époque: l'Armée soviétique, encore avec ses effectifs de guerre, était toujours stationnée en Europe; Berlin-Ouest faisait l'objet d'un blocus; un coup de force communiste venait tout juste d'écraser une démocratie naissante en Tchécoslovaquie, et les nations de l'Europe de l'Ouest, qui se relevaient à peine de la guerre, étaient ouvertement menacées de subir le même sort. Il y a là un contraste frappant avec la période de prospérité que nous traversons aujourd'hui, et l'OTAN a été, et demeure, un instrument essentiel de ce progrès.

L'unité et la détermination de l'Alliance ont souvent été mises à rude épreuve: troubles périodiques en Europe de l'Est, soulèvement en Hongrie, crise du Canal de Suez, écrasement des manifestations du printemps de Prague, détente dans les années 1970, l'Afghanistan et la double décision. Chaque fois, l'OTAN en est ressortie plus forte et plus pertinente.

[Traduction]

Aujourd'hui, l'OTAN est garante de la sécurité de plus de 600 millions de personnes dans 16 pays des deux côtés de l'Atlantique. Nous vivons une époque marquée par les conflits, et pourtant l'Europe—où l'on retrouve la plus forte concentration d'armements sophistiqués au monde—jouit actuellement de la plus longue période de paix et de stabilité depuis l'apogée du Saint Empire romain germanique. Nous devons cette paix à l'inébranlable volonté de l'OTAN de poursuivre des objectifs complémentaires: en premier lieu, maintenir des systèmes de défense propres à décourager toute agression; en second lieu, contrôler et limiter les armements par le biais d'accords vérifiables et soigneusement négociés et, enfin, promouvoir un dialogue constant avec les pays de l'Europe de l'Est.